

Nom du collectif/des participants

Collectif d'élèves-avocats UNI.ES

Participants :

Yvana AGOSSOU COFFI

Clémentine PARROT

Chloé PASMANTIER

Gwendoline Pattier

Olivier PAULY-LAUBRY

Aurèle PAWLOTSKI

1. Nom de l'initiative

Application UNI.ES

2. Catégorie de trophée

Prix Henri Leclerc

A. Description de l'action

Notre projet vise à lutter contre le harcèlement scolaire et le cyberharcèlement. Il prend la forme d'une application gratuite, intuitive et facile d'accès, destinée aux jeunes de 6 à 18 ans. Celle-ci a vocation à leur fournir des informations juridiques, et un accompagnement personnalisé pour répondre aux problématiques de harcèlement auxquelles ils font face.

L'application UNI.ES propose deux parcours utilisateurs distincts, l'un réservé aux 6-12 ans, l'autre aux 13-18 ans, afin de prendre en compte les spécificités propres de ses utilisateurs.

Une fois connectés sur l'interface dédiée à leur tranche d'âge, les jeunes auront accès à différents outils complémentaires, entre lesquels ils pourront naviguer facilement.

Tout d'abord, ils pourront accéder à de nombreuses fiches thématiques détaillant les différentes infractions susceptibles d'être constituées en cas de situation de harcèlement. Ces fiches permettent de renseigner les jeunes sur les éléments constitutifs de l'infraction qui les intéresse, ainsi que sur les procédures à mettre en œuvre pour lutter contre celle-ci.

Ils auront également accès à une boîte à outil regroupant de nombreux conseils relatifs à la lutte contre le harcèlement (l'importance de faire constater ses ITT en cas de violences, la possibilité pour un mineur de porter plainte seul, la procédure de mise en œuvre d'une alerte Google permettant d'être informé de la publication de contenus les intéressant etc.).

Les jeunes auront ensuite accès à un outil innovant : le harcèlementomètre. Celui-ci se présente sous la forme d'un baromètre répertoriant les comportements normaux (en vert), à risque (en orange) et constitutifs d'infractions (en rouge). Les jeunes pourront ainsi repérer rapidement et facilement la gravité de la situation à laquelle ils font face, et agir en conséquence.

Une fois la situation de harcèlement identifiée, et sa gravité constatée, les jeunes doivent pouvoir bénéficier d'une prise en charge adaptée. Pour permettre cela, l'application UNI.ES met à leur disposition une carte interactive, qui permet, après renseignement de son code postal, de visualiser toutes les structures spécialisées se trouvant autour de chez soi. Les utilisateurs pourront ainsi repérer facilement les commissariats, associations spécialisées dans la lutte contre le harcèlement, plannings familiaux ou encore psychologues spécialisés à proximité de leur domicile.

En plus de la possibilité de se rendre dans une structure extérieure si nécessaire, les jeunes auront la possibilité d'interagir avec des professionnels spécialisés directement sur l'application UNI.ES grâce au Chat'Uni.es. Cette messagerie, entièrement anonyme, leur permettra d'entrer en contact avec des associations afin d'échanger sur les problématiques qu'ils rencontrent.

Enfin, pour les plus jeunes utilisateurs (6-12 ans), l'application UNI.ES proposera un certain nombre de mises en situation, prenant la forme de dessins animés, afin de permettre à un très jeune public de comprendre de manière ludique les enjeux du harcèlement ainsi que les moyens d'y faire face.

B. Description du public cible et des impacts mesurables de l'action en faveur du public

Concernant la détermination du public cible de l'application UNI.ES, nous avons voulu nous adresser en priorité aux premières personnes concernées par le harcèlement scolaire, c'est-à-dire les jeunes entre 6 et 18 ans, en mesure de pouvoir utiliser ou d'avoir accès à un smartphone.

En conséquence, le public cible est marqué par une grande disparité des profils-utilisateurs, puisque l'application devra s'adresser à des élèves en primaire, au collège et au lycée.

Cependant, nous sommes conscients que le harcèlement scolaire subi par des enfants de 7 ans ne sera pas identique à celui que peuvent subir des jeunes de 15 ans. En effet, les plus âgés sont confrontés plus fréquemment aux problématiques de violence sexuelle et de cyberharcèlement.

Donc, nous avons décidé de répartir notre cible en deux tranches :

- une première pour les mineurs de 6 à 12 ans
- une seconde pour les mineurs de 13 ans et plus

Les adultes (parents, enseignants, professionnels) pourront accéder à l'application. Bien que celle-ci ne s'adresse pas directement à ces utilisateurs, elle ne leur refuse pas pour autant l'accès à des informations qui pourraient leur être utiles. Pour pouvoir accéder à l'application, ces utilisateurs secondaires devront s'identifier comme des jeunes en indiquant un âge compris entre 6 et 18 ans.

Sur la question des impacts mesurables de l'action en faveur du public, l'équipe UNI.ES est partie d'un constat clair : le harcèlement scolaire constitue aujourd'hui un problème grandissant, notamment en raison du développement des réseaux sociaux et des nouvelles technologies, et l'apparition d'une nouvelle forme de harcèlement : le cyberharcèlement.

Les jeunes ainsi que leurs parents et les professionnels avec qui nous nous sommes entretenus nous ont tous fait part de leur manque de connaissances juridiques, ainsi que de leur impuissance face à ces situations qui peuvent parfois avoir une issue dramatique.

Partant de ces informations, nous avons constaté qu'aucune plateforme ou site internet existant ne permet à ce jour d'obtenir de réelles informations juridiques, fiables et complètes, sur la question du harcèlement.

Étant donné l'enjeu juridique et de santé publique majeur que constitue le harcèlement, il nous a donc semblé indispensable de développer un outil permettant aux jeunes d'accéder facilement à ces informations juridiques, tout en leur garantissant une navigation dans un espace sécurisé et anonyme.

UNI.ES est donc la première application garantissant l'accès à des informations juridiques fiables, ainsi que la mise en relation des jeunes avec des professionnels compétents, le tout dans un format et un design adapté aux jeunes.

C. Description de l'action du candidat au sein de cette initiative

Notre équipe s'est constituée dans le cadre du Projet Lab porté par l'École de formation professionnelle des barreaux de la Cour d'appel de Paris (EFB). Nous sommes tous élèves-avocats issus de différentes spécialisations (droit public, droit des affaires, droit pénal et droit des étrangers) et mobilisés dans la lutte contre le harcèlement scolaire.

Nous avons pensé et développé cette application après avoir réalisé une étude relative aux besoins de nos utilisateurs et aux difficultés auxquelles ils font face.